08/10/2024 Vpe pág:

\$848.116 \$1.097.600 Vpe portada: \$1.097.600

Tirada: Difusión: Ocupación:

Audiencia

82.502 16.000 16.000 77,27%

Sección: Frecuencia: 0

ACTUALIDAD



Pág: 8

"Necesitamos una dotación que se corresponda con los desafíos de la región"

Rodrigo Mundaca aspira a un segundo tiempo a la cabeza de la Región de Valparaíso. Cuestiona el proceso de descentralización, la figura del delegado presidencial y la falta de recursos para el Van Buren.

Entrevista: Juan Riquelme y Priscilla Barrera

odrigo Mundaca Cabrera lo dice casi a modo de mantra: haber sido el primer gobernador de la Región de Valparaíso elegido democráticamente.

Agrónomo v en su momento líder de Modatima -movimiento de defensa del agua del que aún es parte-, fue una de las principales batallas que lo hicieron públicamente conocido y que en 2021 lo llevaron a convertirse en el primer gobernador regional elegido en un proceso democrático.

Por eso es crítico a la hora de evaluar estos años a la cabeza de la región y los compromisos en materia de descentralización, aspectos que abordó en "Voto a Voto", programa de entrevistas políticas realizado por La Estrella de Valparaíso y SoyValpa-

"Había un compromiso presidencial en materia de descentralización política para terminar con la figura del delegado regional presidencial. Esto no es personal. Esto es una crítica que es política porque los delegados regionales presidenciales tienen funciones súper acotadas: seguridad, emergencia y migraciones. Esas son sus responsabilidades y por tanto esa descentralización en

Grabado en: Patio 511 Club Español de Reñaca





RODRIGO MUNDACA VA A LA REFLECCIÓN POR UN SEGUNDO PERÍODO EN LA GOBERNACIÓN.

lo político sigue estando pendiente", plantea de

-¿Se podía hacer todo lo que quería siendo gober-

-No. Yo creo que el proceso de descentralización en Chile sigue siendo un proceso que amanece porque en materia de descentralización política, en materia de descentralización administrativa v en materia de descentralización fiscal falta muchísimo todavía; sin embargo, hace mucho rato, que dejamos de pedir más competencias o más recursos, porque finalmente todos los problemas de la región rebotan en el Gobierno Regional v por tanto me tengo que hacer cargo de la

seguridad, de vivienda, de medio ambiente, de agua, de salud, de educación, etcétera, así que es cierto que tengo algunas cortapisas, pero también hay cierta confusión en la opinión pública porque piensan que los gobernadores formulamos leyes y no formulamos leyes (...) El gobernador regional era quien ejercía la administración superior de la región. Eso lo hemos ejercido, sin embargo, no conduzco políticamente a la región porque el Gobierno central se representa a través de los delegados regionales presidenciales. Hay muchas cosas que nos tienen muy satisfechos y hay algunas cosas que están absolutamente inconclusas y que necesitamos pre-

cisamente un segundo periodo para poder abordarlo en plenitud.

En febrero pasado, a propósito del megaincendio de los días 2 y 3 de febrero, le correspondió trabajar codo a codo con la delegada, el Jedena (jefe de la Defensa Nacional) y las autoridades a cargo de la emergencia.

Asimismo, como líder del Consejo Regional ha abordado el problema de la seguridad en la zona aprobando importantes recursos para la adquisición de tecnología como vehículos de drones, emergencias, cámaras de televigilancia y la incorporación más reciente del sistema biométrico

Sobre aquella lucha que lo hizo mundialmente conocido -el acceso al agua- y las críticas de detractores que reducen su compromiso a la sola entrega de camiones aljibes, Mundaca aclara:

"Esta fue una decisión que fue bien dura porque tuvimos que hacerlo ante una situación de escasez, de estrechez brutal. Sin embargo, el Gobierno Regional que me toca presidir, un tercio de su presupuesto se ha ido a iniciativas de agua".

DOTACIÓN ACORDE

Para Rodrigo Mundaca, los 172 trabajadores que conforman la dotación del gobierno regional son otra muestra más del poco avance en materia de descentralización, precisando que es urgente contar con un número acorde a las necesidades de la región.

"Como primera autoridad electa democráticamente en este cargo tengo un conocimiento que los demás no tienen. Y puede sonar un poco pretencioso: tenemos 172 trabajadores para atender la región más importante del país, 38 comunas incluvendo los dos territorios insulares, y uno de los grandes desafíos que tenemos en materia descentralización administrativa es precisamente poder contar con una dotación de trabajadores que se corresponda con la importancia de los desafíos de nuestra región", señala.

Para Mundaca resulta crucial avanzar en la descentralización tanto en lo administrativo como también en lo fiscal y en lo político: "El 93% de nuestros recursos dependen del área central. ¿Sabes cuánta plata aportan al erario nacional los puertos de nuestra región? Más de 20 mil millones de pesos. ¿Sabes cuánto de eso queda en nuestra región? Cero peso. Por eso digo que esto es un desafío", reflexiona Mundaca.

En medio de la contingencia por la falta de recursos que ha mantenido en crisis al hospital Carlos van Buren, Mundaca recordó la importancia de seguir avanzando en la construcción de un nuevo hospital. Sobre la crisis en particular, el candidato apuntó sus dardos al nivel central. precisando además que el Van Buren no solo brinda atención a pacientes locales, sino que también a aquellos provenientes de otras regiones del país.

Y con una mirada hacia el futuro y anhelos, Mundaca destaca la elaboración de un estudio para prolongar la línea férrea desde Llay Llay hasta Los Andes para transformar el puerto terrestre no solamente en un sitio de inspección sino que también en un sitio de transferencia de carga.

"Es un estudio que lo vamos a tener finalizado en septiembre el 2025 un tren de doble propósito: de pasajeros y de carga que nos permita hacer realidad ese sueño". 🔾

Escanea este código y escucha la entrevista completa en Soychile.cl



Transmite:

Organiza: